



Cybersicherheit – Bedrohungslage und Massnahmen

Eine scheinbar harmlose Aktion, wie der Klick auf einen Link, das Öffnen eines E-Mail Anhangs oder ein verpasstes Sicherheitsupdate kann zu grossem Schaden führen. Manchmal werden Zugangsdaten oder andere vertrauliche Informationen abgegriffen, eine Schadsoftware installiert oder es werden Daten missbraucht, verschlüsselt oder gestohlen.

The screenshot shows a news article from the **Neue Zürcher Zeitung**. The headline reads: **Tausende persönliche Daten im Darknet: Die Cyberattacke auf Rolle ist gravierender als von den Behörden kommuniziert**. Below the headline, a sub-headline states: **Seit dem Angriff auf die Waadtländer Gemeinde sind sensitive Informationen über Bürger, Mitarbeiter und Unternehmen frei zugänglich. Die Hacker wollten Lösegeld. Der Bund ist eingeschaltet.** The author is listed as Antonio Fumagalli, Lausanne, and the date is 25.08.2021, 13:49 Uhr. At the bottom of the main article box, there are sharing options: Hören, Merken, Drucken, Teilen. To the right of the main article, there is a smaller image of a blue food truck parked on a street. Below the image, a caption reads: **Die Stadt Bülach kämpft mit den Folgen eines Hackerangriffs.** A link to [zürich.zeitung.ch](#) is provided. The main headline of the article is: **Bülach ist das neuste Opfer einer Cyberattacke – Mitarbeitende nicht per E-Mail erreichbar**. Below this, another sub-headline reads: **Hacker schlagen schon wieder zu – und erneut trifft es eine Schweizer Gemeinde**.

Cyberangriffe, insbesondere Ransomware¹ haben in den letzten Jahren weltweit stark zugenommen. Auch in der Schweiz waren zahlreiche private und öffentliche Organisationen, darunter auch Gemeinden betroffen. Diese konnten nach den Angriffen teilweise nicht mehr auf ihre Informatik-Infrastruktur zugreifen oder haben Daten verloren. Teilweise wurden vertrauliche Informationen veröffentlicht oder verkauft.

Cyberangriffe können für Behörden dann gefährlich werden, wenn Mitarbeitende nicht korrekt handeln und/oder die IT-Systeme zu wenig geschützt sind. Um sich gegen solche Angriffe zu schützen, braucht es deshalb sowohl technische als auch organisatorische Massnahmen. Einige Massnahmen können von den Gemeinden selbst umgesetzt werden, für andere braucht es Unterstützung von ihrem jeweiligen IT-Dienstleister oder ihrer IT-Abteilung.

Während insbesondere grössere Gemeinden über eigene IT-Abteilungen verfügen, lagern viele kleinere diese Aufgaben an private IT-Dienstleister aus. Die Gemeinden sollten sicherstellen, dass die Zuständigkeiten zwischen ihnen und dem IT-Dienstleister bezüglich IT-Sicherheit klar geregelt sind. Dies betrifft insbesondere die technischen, organisatorischen als auch prozessualen Massnahmen. Gemeinden sollten vertraglich festhalten, wie die Haftung in einem Schadenfall geregelt ist und wer die Behörde unterstützt, wenn vereinbarte Sicherheitsmassnahmen dabei nicht eingehalten wurden.

Das Nationale Zentrum für Cybersicherheit (NCSC) bietet auf ihrer Webseite eine Unterstützung für Behörden mit konkreten Empfehlungen und Massnahmen. Damit kann das Risiko eines Angriffs reduziert werden. Ebenso finden sich dort Hinweise zum Verhalten bei einem aktuellen IT-Sicherheitsvorfall.

Links für weitere Informationen:

[Informationen zur Cybersicherheit für Behörden des NCSC](#)

[Nationale Sensibilisierungskampagne zur Cybersicherheit von Endanwendern](#)

[Das Schweizer Cybersecurity Label](#)

¹ Ransomware ist ein Schadprogramm, welches ein IT-Gerät verschlüsselt oder den Zugriff verhindert, um für die Freigabe ein Lösegeld zu fordern.